



CeDeMA.org

Centro de Documentación  
de los Movimientos Armados

# BOLETIN

RESISTENCIA



MEXICANA

Número **1**

Dic.1989 - Ene.1990

## RESISTENCIA MEXICANA

### BOLETIN DE INFORMACION Y ANALISIS DE LA REALIDAD MEXICANA

#### UNA CRUEL REALIDAD QUE HA SIDO OCULTADA AL MUNDO

*Si alguien nos preguntara que sabemos de México, es muy probable que contestemos, que es un país con lugares paradisiacos para el turismo, organizador en dos ocasiones del Mundial de Futbol en una ocasión de las Olimpiadas y en este año del concurso de Miss Universo, con un gobierno que muestra una política externa con tintes progresistas. Todo esto ha sido promovido y utilizado por el gobierno Mexicano como pantalla que oculta la realidad que vive cotidianamente el pueblo Mexicano.*

#### REALIDAD ECONOMICA

*México como el resto de los países capitalistas dependientes vive inmerso en una crisis económica que año, con año se ha venido profundizando. Los rasgos más relevantes de dicha crisis serían:*

*1.El gobierno Mexicano ha contraído una inmensa deuda externa de 110,000 millones de dolares, en terminos globales la segunda en importancia y en terminos per capita la más grande del mundo.*

*2.El PIB en estos momentos se encuentra en el nivel de 1980.*

*3.El 70 % de los ingresos totales de divisas se destinan al pago de los intereses de la deuda exterior.*

*4.La situación económica se ve agravada por un lado por la baja de los precios internacionales de las materias primas (Petróleo, café, minerales, cacao etc.) los cuales constituyen el 90 % de las exportaciones Mexicanas y por otro lado por el alza de los productos manufacturados, principal rubro de importación Mexicana.*

*5.La política económica aplicada en México es dictada por el FMI al cual obedece ciegamente el gobierno Mexicano, las características fundamentales de esta política son;*

*a)Pago puntual de los intereses de la deuda externa.El gobierno Mexicano ha sido internacionalmente puesto como ejemplo de gobierno modelo por la puntualidad de los pagos de la deuda externa.*



b) *Restricción tajante del gasto público, que ha afectado fundamentalmente a los rubros de salud, educación, vivienda, servicios públicos y creación de empleo, cuyo presupuesto en terminos reales se ha visto reducido en la mitad que tenía en 1980.*

c) *Privatización de las empresas propiedad del gobierno. En 1982 el gobierno tenía 1200 empresas, en 1989 sólo posee 114 y se ha comprometido a reducir aun más ese número.*

d) *Apertura total a la inversión extranjera. Violando la constitución Mexicana, a partir de 1983 se ha venido permitiendo las inversiones extranjeras al 100 % de capital, cuando esta plantea un máximo de 49 %. La inversión extranjera se ha duplicado en los últimos 4 años, es decir en este tiempo se ha invertido una cantidad igual a la inversión acumulada en 100 años.*

e) *Apertura total del mercado Mexicano a los productos extranjeros. Esta medida se ha concretado con la entrada de México al acuerdo general de aranceles y comercio (GATT), en condiciones de total desventaja para la industria nacional, trayendo como consecuencia la quiebra de miles de pequeñas y medianas industrias. Los únicos beneficiarios de esta política económica son las transnacionales y la oligarquía Mexicana que ha visto multiplicado su poder económico en forma inimaginable.*

## REALIDAD SOCIAL

*Mientras que la crisis económica ha beneficiado a la oligarquía Mexicana multiplicando su riqueza, el peso de ella ha sido soportado íntegramente por el pueblo Mexicano y esto lo podemos ver en los siguientes datos.*

### Empleo

*Actualmente el 50 % de la población económicamente activa se encuentra desempleada y el 25 % subempleada y esto año con año tiende a agravarse, es importante señalar que en México no existe el seguro de desempleo.*

*Los salarios en terminos reales, es decir poder adquisitivo, se encuentran en nivel que tenían en 1940, de un plumazo han sido borradas las conquistas salariales de 48 años de lucha. Para darnos una idea es importante saber que el salario mínimo mensual que percibe un obrero en México es el equivalente a 100 dolares, que el 80 % de la población que tiene un empleo gana el salario mínimo y que el costo de la vida en México es en terminos generales similar al de España.*

La situación del empleo en el campo es aun más grave, por un lado hay millones de campesinos sin tierra pues ésta se ha venido concentrando en pocas manos.

Trasnacionales y Agro-Industrias nacionales recurren incluso a las masacres de comunidades enteras para despojarles de la tierra.

Y por otro lado los campesinos e indígenas que aun poseen por ser las tierras de más baja calidad y sin ningun sistema de riego se ven obligados a contratarse como jornaleros agrícolas percibiendo sueldos muy por debajo del mínimo legal establecido.

El desempleo que se generaliza y los salarios de hambre que se perciben, han obligado a que en las familias hasta los niños de 4 a 5 años se vean obligados a buscar el sustento diario y es panorama cotidiano en las ciudades de México ver miles de niños limpiando parabrisas de los automóviles o vendiendo mil y un objetos para así contrubuir al ingreso familiar.

En la actualidad 30 millones de mexicanos viven en condiciones de extrema pobreza.

El salario del obrero es el más bajo en el mundo, segun datos de la O.I.T.

### Alimentación

60 % de la población se encuentra desnutrida (52 millones de personas) de los cuales 12 millones tienen grados alarmantes de desnutrición (hambre).

300,000 niños mueren anualmente a consecuencia del hambre. La dieta del 70 % de la población se compone fundamentalmente de tortillas, frijoles, chile y café.

El consumo per capita de carne, huevos, leche y sus deriviados es de los más bajos del mundo.

La estatura promedio del mexicano en los últimos 20 años ha venido disminuyendo.

### Educación

-El presupuesto que el gobierno Mexicano destina a la educación se ha visto reducido en terminos reales al 40 % del que destinaba en 1980.

-En la actualidad hay 12 millones de analfabetas.



*-El 70 % de los niños que se inscriben en la escuela primaria no concluyen el tercer grado.*

*-Sólo el 2 % de la población tiene acceso a la educación superior.*

*-La política educativa del gobierno Mexicano se concreta por un lado en la tecnocratización y privatización de la enseñanza y por otro en la transculturización que intenta imponer al pueblo.*

### Salud

*El presupuesto del sector de salud se ha visto reducido un 50 % en terminos reales al que tenía en 1980.*

*-30 millones de mexicanos carecen totalmente de algun tipo de asistencia médica.*

*-Y como contrasentido hay en el país 40,000 médicos y 30,000 enfermeras desempleadas.*

*-Son cientos de miles las mujeres, niños, hombres y ancianos que mueren anualmente por falta de atención médica o por inadecuada o deficiente atención recibida.*

*-En los hospitales y clínicas que existen en algunos lugares del campo la falta de personal y la carencia de medicamentos y medios adecuados para la atención de la salud se torna dramática.*

*-La medicina preventiva es practicamente inexistente en el país.*

*-Enfermedades como una gripa, que con atención son enfermedades totalmente benignas, se convierten para miles de niños mexicanos en enfermedades mortales por la carencia total de medicinas y atención médica adecuada.*

*-En las grandes ciudades producto de la contaminación las enfermedades respiratorias, de la piel, de los ojos se están convirtiendo en enfermedades endémicas.*

*-Anualmente son miles las mujeres y niños que mueren durante el parto por carecer de atención médica.*

### Vivienda

*-Los programas de vivienda para las personas de bajos recursos (la mayoría de la población) se encuentran paralizados desde hace 8 años por falta de presupuesto.*

*-6 millones de viviendas constituyen el deficit actual.*

*-Solamente el 18 % de la población tiene vivienda digna.*

-El 45 % de las viviendas solamente consiste en un sólo cuarto que es utilizado como cocina y habitación de padres e hijos.

-Hay ciudades que carecen de electricidad, agua corriente, pavimento y cualquier tipo de servicio público y no solamente pequeñas poblaciones en el campo sino grandes ciudades como Chalco, ciudad aledaña al D.F. con 1,500,000 habitantes y sin ningún tipo de servicio.

## REALIDAD POLITICA

A la par que la crisis se profundiza el descontento del pueblo mexicano viene creciendo y ante sus justas demandas de PAN, TIERRA, SALUD, TRABAJO Y LIBERTAD, el gobierno Mexicano incrementa sus medidas de represión. A partir de la década de los 70 el estado Mexicano ha iniciado un proceso de FACISTIZACION que a últimas fechas se viene acelerando, dicho proceso lo podemos observar en los siguientes hechos y medidas;

-Puestos claves dentro del gobierno Mexicano están ocupados por militares tales son los casos de:

Ministro del interior (Coronel Fernando Gutierrez Barrios)

Ministro de salud (Capitan Kumate)

Director de la policía del D.F. (Coronel García Paniagua)

Los ministerios de la defensa y marina son ocupados también por militares de carrera.

-El estado Mexicano busca controlar el descontento popular mediante el terror, aplicando las siguientes medidas;

\* Creación de grupos paramilitares y escuadrones de la muerte que ya hoy actúan impunemente asesinando, torturando y desapareciendo a personas tanto en la ciudad como en el campo.

\* Ocupación militar, estableciendo en los hechos auténticos estados de sitio en todas las comunidades indígenas del país.

\* La tortura, práctica sistemática de todas las policías en México, las cuales han torturado a cientos de miles de mexicanos por el delito de ser pobres.

-En la actualidad en México hay más de 1000 detenidos-desaparecidos, y 10,000 presos por motivos políticos, fundamentalmente campesinos e indígenas.

-Diariamente se practican razias en las principales ciudades, sólo en la ciudad de México son detenidas, en los barrios populares más de 1,500 personas.



- Muchos de los detenidos son confinados en cárceles clandestinas en donde se les aplican las torturas más crueles con la asistencia de un médico que cuida que el torturado no muera inmediatamente, es tal ya el refinamiento y el cinismo de las autoridades mexicanas que por ejemplo cuando habitantes de la ciudad de México denuncian la existencia de cámaras de tortura y hornos crematorios en los sótanos de instalaciones que se estaban construyendo para el ministerio del interior, el vocero de dicho ministerio reconoció la existencia de dichos hornos y dijo que serían utilizados para incinerar papel.

-La Constitución mexicana garantiza las libertades de asociación, manifestación de las ideas, manifestación pública de estas, de prensa, en una palabra de las libertades políticas, sin embargo en los hechos el gobierno Mexicano cada vez restringe más dichas libertades y en la actualidad al ejercer cualquiera de ellas el pueblo corre el peligro de ser brutalmente reprimido. Basta con citar que en los últimos 3 años han sido asesinados 36 periodistas en México, más que en Chile, Guatemala y Colombia juntos.

-El asesinato por motivos políticos se ve generalizado como práctica y razón de estado, sólo para darnos cuenta de la magnitud de esta práctica señalaremos que en los últimos 6 años en el estado de Chiapas, uno de los 32 que constituyen México, han sido asesinados 970 personas por motivos políticos y el responsable directo de todos estos asesinatos ha sido el gobierno Mexicano a través del ejército y la policía estatal y federal.

-Otro rasgo característico del proceso de facistización del estado Mexicano es la corrupción auténtico cáncer que corroe toda la estructura estatal, baste decir que los 3 últimos presidentes mexicanos, L. Echeverría, J.L. Portillo y Miguel de la Madrid están considerados entre las 50 personas más ricas del mundo; en el narcotráfico están implicados grandes industriales, ministros del estado, gobernadores, generales, jefes de policía que obtienen por este criminal medio decenas de miles de millones de dolares.

-Cada sexenio produce entre los altos funcionarios, varias decenas de nuevos millonarios que se enriquecieron con el dinero del pueblo. El pueblo mexicano a partir de 1917, nunca ha tenido la libertad soberana de elegir a sus gobernantes, permanentemente le ha sido negada esa libertad y cuando ha elegido a algún representante o bien es asesinado o bien se comete fraude en su contra, esto ha llevado al pueblo a rechazar mayoritariamente las elecciones como una vía para resolver sus problemas.

-El abstencionismo crece año con año; en 1987 e inicios de 1988 se realizaron elecciones en varios estados del país, el abstencionismo fué en promedio del 80 % llegando en algunos casos como en el estado de Tlaxcala al 93 %. El descrédito de todas las acciones y dichos del gobierno es cada vez mayor.

*En este marco se dieron las elecciones de Julio de 1988, en las cuales el estado Mexicano buscaba cubrir dos objetivos:*

*1)-Legitimarse Nacional e Internacionalmente, recuperando un poco de la credibilidad perdida.*

*2)Canalizar el descontento popular creciente por ésta vía y ganar tiempo que necesitaba para afinar todas sus medidas y su maquinaria facista de terror y represión.*

*En estas elecciones se manifestaron, por un lado la lucha por el poder entre grupos de la oligarquía nacional, unos representados por Carlos Salinas de Gortari (PRI), y otros por Manuel J. Cloutier (PAN), y por otro lado las contradicciones al interior de la burguesía, por existir dos proyectos económicos y políticos, uno el que enarbolaba la oligarquía representada en el PRI y el PAN y el otro proyecto el de un sector de la burguesía liberal nacionalista representado por Cuauhtémoc Cárdenas.*

*Los resultados finales para el estado Mexicano fueron desastrosos ya que nunca imaginó que se manifestara un rechazo tan contundente por parte del pueblo a todo su proyecto, por un lado más del 50 % de la población no votó, demostrando de esta manera que no obstante el inmenso derroche de recursos que se destinaron, miles de millones de dolares, para llamar al pueblo a votar, la mayoría ya no cree en las alternativas del gobierno y mostró su rechazo absteniéndose de votar.*

*Por otro lado de la población que votó (46 %) la inmensa mayoría lo hizo por Cuauhtémoc Cárdenas el cual representó para toda esta gente una esperanza de cambio a sus lacerantes condiciones de vida. Ante esto el estado Mexicano cometió el fraude electoral más escandaloso e impone a Carlos Salinas de Gortari candidato del gobierno Norteamericano y de la oligarquía nacional. Con esto su descrédito nacional e internacional creció. Buscaba controlar el descontento popular y este creció en todo el país. Las elecciones que se han celebrado a lo largo de 1989 han tenido el rechazo masivo del pueblo llegando a índices de abstencionismo nunca antes visto, 96 % en el estado de Veracruz por poner sólo un ejemplo.*

*La lucha que libra el pueblo mexicano adquiere cada vez más claramente el carácter de una lucha de liberación nacional, que se manifiesta directamente en todo el territorio mexicano. Desde la lucha por reivindicaciones económicas con marchas, mitines, huelgas, tomas de tierras hasta la lucha armada que desarrollan varias organizaciones desde hace más de 20 años. Todo lo anterior constituye, por así decirlo, sólo una breve introducción a la realidad que se vive en México.*



*Todo ese inmenso descontento del pueblo mexicano se ha venido organizando desde 1970 y ha constituido el MOVIMIENTO DEMOCRATICO INDEPENDIENTE (MDI) que aglutina a organizaciones de masas de los obreros, campesinos, indígenas, colonos, estudiantes y profesionistas con cientos de miles de miembros en todo el país.*

*Y es ante una petición concreta del MDI que un grupo de ciudadanos del estado español, en conjunto con la representación del M.D.I. en Europa, hemos decidido sacar este boletín en el que nos proponemos dar a conocer lo más ampliamente que nuestros recursos nos lo permitan la realidad de las condiciones de vida del pueblo mexicano y las luchas que este viene desarrollando para cambiar esta situación. Le hemos puesto por nombre "Resistencia Mexicana" porque a lo largo de toda su historia el pueblo mexicano de una y mil formas diferentes ha venido oponiendo una tenaz y en muchas ocasiones heroica resistencia a sus opresores y explotadores tanto de fuera (Españoles, Yanquies y Franceses) como de dentro.*

*Son cinco los rostros que componen el logotipo de nuestro boletín y corresponden a cinco figuras históricas del pueblo mexicano que supieron en diferentes períodos de la historia mexicana sintetizar la inmensa dignidad del pueblo mexicano, sus anhelos de libertad, justicia e igualdad así como su inquebrantable decisión de luchar por alcanzar esos anhelos y una ferrea voluntad de triunfar.*

### **I. CUAUHTEMOC,**

*Tlatoani mexicana (príncipe) que muerto Moctezuma, asume la dirección de las tropas mexicas y derrota a los Españoles en México-Tenochtitlan, después de resistir durante varios meses el cerco español a la ciudad, las tropas mexicas son derrotadas por el hambre y fundamentalmente por las enfermedades traídas a tierras americanas por los conquistadores. Cuauhtémoc es hecho prisionero y sufre a manos de sus enemigos crueles tormentos que le fueron aplicados para que revelara el lugar donde los Aztecas habían guardado su enorme tesoro, de sus labios los Españoles no obtuvieron nada y fue posteriormente asesinado por Hernán Cortés el cual temía que Cuauhtémoc encabezara una rebelión indígena.*

### **II. JOSE MARIA MORELOS Y PAVON**

*Sacerdote, discípulo en el seminario de Miguel Hidalgo y Costilla iniciador de la guerra de Independencia, se une a las tropas insurgentes con el encargo de crear un ejército en el Sur del país.*

Muerto Hidalgo da continuidad a la gesta libertaria liberando del yugo español una inmensa porción del Sur y poniendo en vigor en ese territorio leyes de un carácter muy avanzado para su época, abolición de la esclavitud, reparto de tierras, régimen republicano federal. Fué un gran estratega militar, derrotando en condiciones de extrema inferioridad a las tropas españolas. Se dice que Napoleón al conocer sus hazanas militares dijo que con dos generales como Morelos conquistaría toda Europa.

### III. BENITO JUAREZ

Indio Zapoteca (una de las 56 étnias que hay en México) hijo de campesinos pobres, con tesón y voluntad de acero a la edad de 12 años empieza a estudiar, y tiene que empezar por aprender el español, se recibe años más tarde como abogado, miembro desde su juventud del Partido Liberal.

Llega a gobernador en su natal Oaxaca y después de una sangrienta guerra civil de 3 años en que los liberales derrotan a los conservadores, es elegido presidente de la república, encabeza la heroica resistencia del pueblo mexicano a la intervención francesa y después de cinco años, la guerra del todo el pueblo derrota a los invasores y es fusilado el autotitulado "emperador de México" Maximiliano de Habsburgo.

Juárez vuelve a entrar triunfante al frente del ejército popular en la ciudad de México, para ser nuevamente elegido presidente de la república.

A lo largo de todos estos años, Juárez perdió a dos de sus hijos que mueren en el exilio y a la compañera de toda su vida Margarita Maza de Juárez.

### IV. EMILIANO ZAPATA

Hijo de campesinos pobres del estado de Morelos, encabeza en 1910 un destacamento de guerrilleros que luchan en contra del dictador Porfirio Díaz, al estallar en noviembre en ese año la revolución, el destacamento guerrillero de Zapata ya se ha convertido en un ejército con decenas de miles de combatientes, EL EJERCITO LIBERTADOR DEL SUR, que bajo el lema "la tierra es de quien la trabaja" libera miles de kilómetros cuadrados dominando los estados de México, Morelos, Guerrero, Oaxaca, Puebla, Michoacan y Tlaxcala, en donde aplica una reforma agraria total y leyes que favorecen al pueblo pobre.

Zapata junto con Francisco Villa son las figuras que sintetizan las aspiraciones del pueblo pobre mexicano, ambos fueron asesinados por la burguesía traicionando así a los millones de Mexicanos que habían dado su sangre esperando un cambio a sus condiciones de vida.



## VI. LUCIO CABANAS BARRIENTOS

Maestro normalista en la década de los años sesenta desarrollando su trabajo como maestro se une a las luchas del pueblo trabajador en el estado de Guerrero, asesorando campesinos en su lucha por la tierra y por mejores precios para sus productos, trabajadores en lucha por mejores salarios y en general de todos aquellos que se acercaban a él en busca de apoyo y consejo, pues era ampliamente conocido y querido por el pueblo de ese estado del sur de México.

El gobierno acrecienta la persecución en su contra y en 1967 intenta asesinarlo por lo que se ve obligado a pasar a la clandestinidad e iniciar una nueva forma de lucha, la lucha armada revolucionaria fundando el Partido de los Pobres (PDLP) que logra alcanzar una inmensa simpatía y un amplio apoyo del pueblo ya no sólo de su estado sino de toda la república.

El gobierno mexicano con asesoría norteamericana e Israelí inicia una feroz represión en Guerrero buscando exterminar a la guerrilla del PDLP y asesinar a su comandante Lucio Cabañas, son asesinados cientos de campesinos, más de ochocientas personas son detenidas y desaparecidas, miles son arrojados de sus tierras y concentrados en "aldeas estratégicas", las mismas técnicas que los Norteamericanos aplican en esos momentos en contra del heroico pueblo Vietnamita son desarrollados en Guerrero. Se bombardean con napalm bosques y selvas, son concentrados 25,000 soldados en este estado y no obstante todo esto inmenso despliegue de recursos humanos y materiales el PDLP resiste cada embestida represiva y de 1967 a 1974, es decir durante 7 años, no sufre ninguna derrota militar y mucho menos política.

El 2 de diciembre de 1974 después de haber roto varios cercos militares el primer comandante y único fundador del PDLP, Lucio Cabañas Barrientos, cae combatiendo heroicamente en la Sierra de San Luis en el estado de Guerrero.

Sirva pues este primer número de nuestro boletín como un pequeño homenaje a estos cinco hombres y a todos los miles de hombres y mujeres que a lo largo de la historia de México han dado su vida y sus esfuerzos por defender la dignidad de este pueblo y acercar el día en el que finalmente se concreten los sueños y aspiraciones del mismo.

Nuestro boletín constara de cuatro secciones:

### 1. EDITORIAL

En esta sección realizaremos un análisis de la situación actual en México en los aspectos económico, social y político.

## **2. UN PUEBLO EN LUCHA**

*Aquí plasmaremos las condiciones generales de los diferentes sectores del pueblo mexicano: obreros, campesinos, indígenas, colonos, estudiantes y profesionistas y las luchas que estos sectores estén desarrollando.*

## **3. CINCO SIGLOS DE RESISTENCIA**

*Daremos a conocer en esta sección la lucha que el pueblo mexicano ha desarrollado desde la colonización hasta nuestros días, historia que es inimaginablemente rica en acontecimientos, hechos y personajes.*

## **4. SECCION CULTURAL**

*En esta última sección nos proponemos difundir las diferentes manifestaciones culturales que han surgido y surgen a lo largo de la lucha del pueblo mexicano.*

Por último quisieramos hacer un llamado a los ciudadanos del estado español para que contribuyan con nosotros en esta importante tarea que hemos asumido, por un lado dando a conocer nuestro boletín y su contenido con todas las personas que les sea posible, y por otro contribuyendo económicamente para sostener y ampliar esta pequeña tribuna del pueblo mexicano y sus luchas.

COMITE PROMOTOR DE LA ASOCIACION DE AMIGOS DEL PUEBLO MEXICANO

